

# MEMORIA ACTIVIDADES 2023

## Jornadas: “*Diálogos sobre Privacidad*”

La Cátedra Fundación Integra sobre Identidad y Derechos Digitales de la Universidad de Murcia (en adelante la Cátedra) organizó el ciclo *Diálogos sobre Privacidad*, una iniciativa impulsada en colaboración con la *Cátedra Microsoft Universitat de València Privacitat & Transformació Digital* y la revista *La Ley Privacidad*. Este ciclo se realizó con ocasión del Día Europeo de la Protección de Datos y se concretó en dos importantes webinars, diseñados para analizar dos temas esenciales en el campo de la privacidad y protección de datos.

El primero, bajo el título “**El Rol de los Profesionales de la Privacidad**”, se celebró el 30 de enero, con un enfoque en el papel crucial de los profesionales de la privacidad en el actual panorama de complejidad tecnológica. En esta actividad se analizó el impacto de los rápidos cambios científicos y tecnológicos en la profesión y se discutieron temas como las competencias necesarias, el enfoque metodológico para el ejercicio profesional y la integración de estos profesionales en las estructuras organizacionales y proyectos. Este webinar contó con 106 asistentes y se encuentra accesible en: <https://webinars.f-integra.org/proximos-webinars/el-rol-de-los-profesionales-de-la-privacidad-159>

El segundo, titulado “**El Futuro de las Autoridades de Protección de Datos**”, tuvo lugar el 3 de febrero, destacando la visión y los desafíos futuros de las autoridades en este campo, con la participación de un representante de la Agencia Española de Protección de Datos (AEPD), que ofreció la visión de esta entidad a la hora de hacer frente a las garantías de este derecho fundamental ante la evolución del contexto digital. Este webinar, con 72 asistentes, puede visualizarse en: <https://webinars.f-integra.org/proximos-webinars/las-autoridades-de-proteccion-de-datos-160>



## **Presentación del libro: “El derecho a no aportar información al procedimiento administrativo en el contexto de la transformación digital”**

Este evento se centró en el impacto de la tecnología los derechos el sector público, tratando de aportar soluciones a los desafíos y las oportunidades que la era digital plantea en el ámbito del sector público.

El evento tuvo lugar el viernes 3 de marzo de 2023, a las 12:00 PM, con 40 asistentes, en el Salón de Actos de la Consejería de Economía, Hacienda, Fondos Europeos y Administración Digital, ubicado en la Av. Teniente Flomesta, s/n. 30001, Murcia. En su presentación participaron el Director General de Informática y Transformación Digital de la CARM, D. Javier Martínez Gilabert, el Director Gerente de la Fundación Integra Digital, D. Joaquín Ruiz Montalván, así como el Director de la Cátedra, el Dr. Julián Valero Torrijos.

En la primera parte del evento, tuvo lugar la **presentación del libro “El Derecho a no presentar información ante las Administraciones Públicas en el entorno digital”**, escrito por José María Delgado Báidez, funcionario

de la Comunidad Autónoma de la Región de Murcia y editado por *Editorial Comares* con el patrocinio de la Cátedra. La obra aborda cuestiones cruciales relacionadas con la relación entre los ciudadanos y las administraciones públicas en un mundo cada vez más digitalizado y se encuentra disponible a través del portal de acceso abierto de la editorial Comares en el siguiente enlace (<https://accesoabierto.comares.com/index.php/coa/catalog/book/39>).

En la segunda parte, D. Daniel Sánchez Martínez, Subdirector Adjunto de Impulso de la Digitalización de la Administración de la Secretaría General de Administración Digital del Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Digital, impartió una **conferencia sobre la Aplicación *Mi Carpeta Ciudadana***, herramienta galardonada con uno de los prestigiosos premios otorgados por el Consejo General de Colegios Profesionales de Ingeniería Informática (CCII).

**Presentación del libro**

EL DERECHO A NO APORTAR INFORMACIÓN AL PROCEDIMIENTO ADMINISTRATIVO EN EL CONTEXTO DE LA TRANSFORMACIÓN DIGITAL

José María Delgado Báñez

Editorial Comares

**Lugar:** Salón de Actos, Consejería de Economía, Hacienda, Fondos Europeos y Administración Digital, Pabellón Torralba, s/n, 30001, Murcia

**Fecha:** viernes 3 de marzo, 12 h.

**Organiza:** Cátedra Fundación Integra sobre Identidad y Derechos Digitales de la Universidad de Murcia

**Programa**

12:00 h. Inauguración

Javier Martínez Gilabert, Director General de Informática y Transformación Digital, CARM

Joaquín Ruiz Montalván, Director Gerente de la Fundación Integra Digital

Julián Valero Torrijos, Director de la Cátedra

12:15 h. Presentación del libro

Ana del Arco Blanco, Directora de Publicaciones, Editorial Comares

José María Delgado Báñez, Funcionario de la CARM, Doctor en Derecho, Autor del libro

12:45 h. Conferencia. "Mi Carpeta Ciudadana": Servicios digitales distribuidos en una Administración descentralizada

Daniel Sánchez Martínez, Subdirector Adjunto de Impulso de la Digitalización de la Administración, Secretaría General de Administración Digital, Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Digital

13:30 h. Debate

UNIVERSIDAD DE MURCIA | **idd** / Identidad y Derechos Digitales | Región de Murcia | Fundación Integra



## Congreso Internacional sobre los Retos del Derecho en una Sociedad Digital y Tecnológica

El 23 y 24 de marzo, la Cátedra colaboró, junto a la *University of Warsaw* y la Facultad de Derecho de la Universidad de Murcia, en la organización del Congreso Internacional sobre los Retos del Derecho en una sociedad digital, tecnológica e interconectada.

Durante dos jornadas intensas, los 142 participantes (online y presenciales) tuvieron la oportunidad de sumergirse en un análisis multidisciplinario de los desafíos legales que enfrenta el derecho en una sociedad profundamente digitalizada. Diversas mesas de expertos abordaron estos problemas desde sus respectivas disciplinas, arrojando luz sobre las complejidades que conlleva la regulación de un mundo en constante evolución tecnológica. Además, se destacó la importancia de preservar y proteger las comunicaciones en este contexto.

Los detalles del evento, así como los materiales presentados durante el congreso se encuentra disponibles en el siguiente enlace: <https://eventos.um.es/94788/detail/llos-retos-del-derecho-en-una-sociedad-digital-tecnologica-e-interconectar-ii-congreso-cientifico.html>

**Congreso Internacional**  
*Los retos del Derecho en una sociedad digital, tecnológica e interconectada*

Jueves 23 de Marzo	Viernes 24 de Marzo
9:00 h. Inauguración	16:00 h. Defensa de comunicaciones
9:15 h. Conferencia Lorenzo Cotino Hueso	20:00 h. Fin
10:15 h. Mesa 1: La tecnología digital, ¿un elemento que distorsiona las relaciones jurídicas? Bernardo Olivares Olivares Renar Alvarez Cuesta Mercedes Fariñas Balle Marta Supera Markowka	Viernes 24 de Marzo
12:00 h. Pausa-café	10:00 h. Mesa 3: Los derechos fundamentales en el entorno digital Michał Jabłoński Lukasz Zaorski-Sikora / Oktawia Ewa Braniewicz Dorota Dziemniak Katarzyna Syroka-Marczewska
12:45 h. Mesa 2: La conectividad en la sociedad digital: ¿para qué y cómo se utilizan nuestros datos? Alexander Zlotnik Daniel López Castro Isabel Celeste Fonseca	11:30 h. Mesa 4: La tecnología al servicio de la seguridad jurídica: ciberseguridad, identificación y pruebas digitales Gabriel Macanás Vicente Manuel Richard González Dolores Canals Ametller Tadeusz Zembrzuski
	13:15 h. Clausura



## Seminario sobre IA

El 28 de marzo, se llevó a cabo una jornada con 20 asistentes, en el seno del grupo de trabajo sobre Derecho Digital de la Clínica Jurídica de la Facultad de Derecho de la Universidad de Murcia. La misma, se centró en la ética y la regulación de la inteligencia artificial en el ámbito jurídico y fue impartida por dos alumnos de la Facultad de Informática, miembros del referido grupo de trabajo.

**La ética y la regulación en el uso de la inteligencia artificial en el ámbito jurídico**

**Pablo Martínez Sánchez**  
Estudiante de Ingeniería Informática especializado en Ciberseguridad y en el desarrollo de IA e I+D+i. Mención en Tecnologías de la Información

**Rubén Gaspar Marco**  
Estudiante del doble grado de Ingeniería Informática y Matemáticas. Mención en Computación

28 de marzo, de 17:00 h a 20:00

Hemeroteca Clara Campoamor. Sala Jacobo de las Leyes



## Seminario: *Law & Technology: lead the change*

El 30 de marzo, D. Juan Ramón Robles Alberto, antiguo alumno de la Facultad de Derecho de la Universidad de Murcia y abogado en el bufete internacional *Hogan Lovells*, impartió un seminario ante 30 estudiantes del

grupo bilingüe del Grado en Derecho de la Universidad de Murcia. En dicha actividad los estudiantes pudieron conocer de primera mano la experiencia de este destacado profesional, en particular por lo que se refiere a su trayectoria profesional y la dimensión internacional de la regulación jurídica sobre la tecnología digital.



## **Actividad de divulgación en IES Licenciado Francisco Cascales de Murcia**

El 20 de abril, la Cátedra organizó una actividad muy especial, gracias a la implicación y disponibilidad de los estudiantes de la Universidad de Murcia que colaboran con las actividades del grupo de trabajo de Derecho Digital, insertado en la Clínica Jurídica de la Facultad de Derecho.

Nuestros colaboradores compartieron con 50 estudiantes de 4º de la ESO y 2º de Bachillerato del IES Licenciado Francisco Cascales de Murcia un interesante taller práctico, con una elevada participación y un sugerente debate, acerca de los riesgos jurídicos que plantean las redes sociales y, en concreto, del alcance de ciertas garantías como el derecho al olvido, el derecho al honor, así como el derecho a la libertad de expresión en el ámbito digital.



## Webinar: La cartera digital europea, el ecosistema de confianza

El lunes 29 de mayo, la Cátedra organizó el webinar titulado “La cartera digital europea: el ecosistema de confianza”, impartido por Miguel Solano Gadea, autor experto en Administración Electrónica y promotor de ViCoTAE, canal de Youtube creado por y para difundir los principales desafíos de la Administración electrónica desde un punto de vista integral.



En este webinar, en el que participaron 68 asistentes, los principales desafíos que suscita la cartera digital, en particular teniendo en cuenta la propuesta regulatoria que plantea el Reglamento eIDAS2. Con carácter previo se celebró en la Sala de

Juntas de la Facultad de Derecho una reunión de trabajo con el ponente con el fin de conocer de primera mano el proyecto relativo al “Diccionario de conceptos y términos de la Administración Electrónica” que viene impulsando desde hace unos años y, de esta manera, evaluar las posibilidades de asumir su continuación por parte de la Cátedra.

La grabación e información sobre esta actividad está disponible en el siguiente enlace: <https://webinars.f-integra.org/proximos-webinars/la-cartera-digital-europea-el-ecosistema-de-confianza-189>



## Escuela de Verano: Los derechos digitales para estudiantes de Bachiller y ESO

El 22 de junio tuvo lugar en la Universidad de Murcia una actividad organizada en el marco de la Escuela de Verano de la Facultad de Derecho.

Por parte de la Cátedra y, en concreto, con la activa participación del grupo de Derecho Digital de la Clínica Jurídica de la Facultad de Derecho, se impartió una motivadora sesión sobre los derechos digitales dirigido a un grupo de veinte estudiantes de la ESO y de Bachiller.



## Colaboración webinar: “*Decentralised Digital Identity in the Metaverse under eIDAS 2*”

El 3 de julio de 2023, la Cátedra colaboró en la organización del webinar “Decentralised Digital Identity in the Metaverse under eIDAS 2”. En concreto, el profesor Julián Valero Torrijos, Director de la Cátedra, fue el encargado de moderar esta actividad organizada por la *Cátedra para el Desarrollo Responsable del Metaverso de la Universidad de Alicante*. La información de este está accesible en:

<https://catedrametaverso.ua.es/webinar-iii-decentralised-digital-identity-in-the-metaverse-under-eidas-2/>

### Premios TFG/TFM sobre identidad y derechos digitales

El 31 de julio se publicó en el Tablón Oficial de la Universidad de Murcia la convocatoria de la 2ª edición del premio Cátedra Fundación Integra sobre Identidad y Derechos Digitales de la Universidad de Murcia al mejor Trabajo Fin de Grado (TFG) y Trabajo Fin de Máster (TFM).

Al mismo concurren ocho trabajos defendidos durante el curso académico 2022/2023 que hubieran obtenido, al menos, una calificación de 9/10, cuyo objeto estaba relacionado con los requerimientos y garantías que ha de tener en cuenta la tecnología para una mejor gestión de la identidad digital y tutela



**II EDICIÓN PREMIOS TFG  
Y TFM IDENTIDAD Y  
DERECHOS DIGITALES**

Mejor TFG y TFM relacionados con los requerimientos y garantías para una mejor gestión de la identidad digital y tutela de los derechos y libertades en el contexto de la transformación digital

PRESENTACIÓN DE SOLICITUDES HASTA EL 29 DE SEPTIEMBRE

**CONVOCATORIA**

 **Identidad y Derechos Digitales**  
Cátedra Fundación Integra

 **Integra**  
digital

 UNIVERSIDAD DE MURCIA

 Región de Murcia

de los derechos y libertades en el contexto de la transformación digital.

En esta edición, la comisión evaluadora estuvo integrada por el Dr. Gregorio Martínez Pérez (Presidente), Catedrático de Ciencia de la Computación e Inteligencia Artificial, el Dr. Fernando Luis de la Vega García (Vocal), Catedrático de Derecho Mercantil y el Dr. Alfonso Sánchez García, Profesor de Derecho Administrativo (Secretario). Los premios correspondieron a los trabajos:

- “Sales contract of smart goods”, elaborado por D. Álvaro Morales Vílchez, en el marco de los estudios del Grado en Derecho.
- “La responsabilidad internacional de los actores no estatales por la comisión de ciberataques”, elaborado por D<sup>a</sup>. Fuensanta Burruezo Martínez, en el ámbito del Master de la Abogacía.

## **Reunión de presentación del grupo de trabajo en Derecho Digital de la Clínica Jurídica de la Facultad de Derecho para el curso 2023-2024**

**CLÍNICA JURÍDICA  
DERECHO DIGITAL**

*Si te interesan las nuevas tecnologías y el derecho, no te pierdas nuestra primera reunión del curso:*

**21.09.23 (19H)**

Hemeroteca Clara Campoamor  
(Campus de la Merced)  
Sala B1.0.012 JACOBO DE LAS LEYES

- IA
- Ciberseguridad
- Identidad
- Protección de datos

**idd** / Identidad  
y Derechos Digitales  
Cátedra Fundación Integra

**cidd@um.es**

El 21 de septiembre, con ocasión del inicio del nuevo curso académico, tuvo lugar una primera reunión de presentación del grupo de trabajo de Derecho Digital, en el marco de las actividades de la Clínica Jurídica de la Facultad de Derecho, iniciativa impulsada por la Cátedra. En ella se expusieron los objetivos y las actividades programadas para el curso 2023/2024.

Gracias a la difusión del evento nuevos estudiantes de la Universidad pertenecientes a varias titulaciones (Derecho, Informática, Gestión de la Información y los Contenidos Digitales) se incorporaron al citado grupo de trabajo.

## Jornada “El Derecho ante la ciberseguridad: reflexiones, retos y oportunidades”

El 26 de septiembre desde la Cátedra se organizó un nuevo evento en el Salón de Grados de la Facultad de Derecho, que contó con 153 asistentes (online y presenciales). En este caso se trató de una jornada enfocada en analizar la regulación y el papel de los profesionales del Derecho en el ámbito de la ciberseguridad. En la misma, se exploraron los desafíos, reflexiones y oportunidades que enfrentan estos expertos en su labor. Además, entre los ponentes contamos con la participación de representantes del Instituto Nacional de Ciberseguridad (INCIBE) y del Centro Criptológico Nacional (CCN-CERT), las dos instituciones públicas que en España tienen asignadas las competencias en materia de ciberseguridad.

La información sobre el evento, así como la grabación se encuentra disponible aquí: <https://webinars.f-integra.org/proximos-webinars/el-derecho-ante-la-ciberseguridad-reflexiones-retos-y-oportunidades-197>



## Noche de los investigadores: “No me toques los datos”

El 29 de septiembre el grupo de trabajo en Derecho Digital de la Clínica Jurídica de la Facultad de Derecho, impulsado por la Cátedra, participó activamente en las actividades de la Noche de los Investigadores, que tuvo lugar en el Campus de la Merced. La información sobre esta actividad se puede consultar en este enlace: <https://www.um.es/web/ucc/proyectos/la-noche-de-los-investigadores>

Se trata de un evento singular en el que distintos colectivos y grupos de investigación de la Universidad de Murcia explican la actividad investigadora que se lleva a cabo. En concreto, desde la Cátedra se asumió el reto de explicar, de manera amena y con una aproximación práctica, los singulares riesgos que la innovación tecnológica plantea para el derecho fundamental a la protección de los datos de carácter personal.

Para ello se prepararon una serie de actividades para todas las edades que fueron desde el uso de herramientas de inteligencia artificial para generar imágenes y fotografías, la explicación del alcance que tiene el “derecho al olvido” y las redes sociales, la incidencia de los ataques de ciberseguridad o, entre otros ejemplos, la configuración de privacidad de las aplicaciones que tenemos instaladas en nuestros dispositivos tecnológicos.



## Abrimos una cuenta en Instagram

Desde la Cátedra se ha decidido incorporarse a la comunidad de Instagram para llegar a un público más amplio. A través de esta plataforma se difunden tanto los eventos y actividades que organiza la Cátedra, así como los proyectos e iniciativas del grupo de Derecho Digital integrado en la Clínica Jurídica de la Facultad de Derecho. El perfil (@cidd\_um) está disponible en este enlace:

[https://www.instagram.com/cidd\\_um/?igshid=OGQ5ZDc2ODk2ZA%3D%3D](https://www.instagram.com/cidd_um/?igshid=OGQ5ZDc2ODk2ZA%3D%3D)



## Talleres prácticos

### *Derecho y Tecnología, una tendencia profesional al alza*

Como continuación de la jornada que tuvo lugar el día 26 de septiembre, se organizaron dos talleres prácticos. El primero se organizó en colaboración con *Legitec* el 10 de octubre, en la Sala de Vistas de la Facultad de Derecho, con el objetivo de explorar cómo la tecnología está transformando el campo

del Derecho generando nuevas oportunidades profesionales. El taller contó con 35 asistentes.

<https://webinars.f-integra.org/proximos-webinars/taller-derecho-y-tecnologia-una-tendencia-profesional-al-alza-198>



### *Cibercrimen y sus riesgos*

El segundo taller se celebró el 24 de octubre, en este caso con la colaboración de la Policía Nacional. El taller se centró en aumentar la conciencia sobre los riesgos cibernéticos, aprender a identificar situaciones de riesgo, proteger la información personal en línea y en obtener una comprensión más profunda de los desafíos que plantea la seguridad cibernética en la vida diaria de los asistentes. Este taller contó con 40 asistentes.

<https://webinars.f-integra.org/proximos-webinars/taller-cibercrimen-y-sus-riesgos-desde-una-perspectiva-juridica-201>



## ***Jornada: La Nueva Regulación sobre Identidad Digital en la Unión Europea: del Marco Normativo a su Aplicación Práctica***

El 23 de noviembre, la Cátedra organizó una jornada de gran novedad en el ámbito europeo en la que se analizaron las novedades que supone el nuevo marco normativo europeo sobre identidad digital (eIDAS2), además de los retos que plantea su aplicación práctica.

La jornada, que contó con 201 asistentes (online y presenciales), pudo seguirse presencialmente en el Salón de Grados de la Facultad de Derecho Universidad de Murcia y también online. En la misma tuvimos la oportunidad de contar con algunos de los principales protagonistas del proceso de discusión e impulso de esta novedosa regulación y tuvo lugar solo unas semanas después de que se anunciara el acuerdo a nivel europeo sobre la redacción final de la reforma.

Los detalles sobre el programa y la grabación se encuentran disponibles en: <https://webinars.f-integra.org/proximos-webinars/la-nueva-regulacion-sobre-identidad-digital-en-la-union-europea-del-marco-normativo-a-su-aplicacion-practica-215>



## CTF San Alberto

El grupo de trabajo de Derecho Digital de la Clínica Jurídica se encargó de proponer algunos retos de contenido jurídico para la organización de esta competición CTF (*Capture the Flag*), que correspondió a cargo del Club de Ciberseguridad de la Facultad de Informática de la Universidad de Murcia.

El citado Club se dedica a organizar jornadas formativas, talleres, charlas y ponencias centradas en la ciberseguridad y su uso para la protección de dispositivos y usuarios. En colaboración con el mismo, el grupo de trabajo de Derecho Digital de la Clínica Jurídica de la Facultad de Derecho, impulsado por la Cátedra, se encargó de plantear varios retos de índole jurídica para la competición CFT San Alberto, celebrada del 16 al 19 de noviembre, con ocasión de las fiestas patronales en la Facultad de Informática. Gracias a dicha colaboración, este concurso de ciberseguridad incluyó por primera vez en esta edición tanto secciones técnicas como legales, enfocándose esta última principalmente en la protección de los datos personales y la gestión de los riesgos jurídicos ante situaciones vinculadas a problemas de ciberseguridad.



De esta forma, se reforzó la visibilidad de la Cátedra en otras facultades, especialmente en una línea de trabajo que ha sido prioritaria a lo largo de este año como es la ciberseguridad. Asimismo, esta actividad sirvió para insistir en la importancia de impulsar métodos de trabajo multidisciplinares, de manera que los estudiantes del Grado en Derecho empiecen a manejar conceptos y planteamientos propios del ámbito tecnológico. También participaron activamente estudiantes del Grado en Gestión

de la Información y Contenidos Digitales, reforzando de esta manera la interacción entre estudiantes con distintos perfiles.

## Seminario: “*La Generación de Imágenes de Menores mediante Inteligencia Artificial. Problemas, Retos y Propuestas*”

El día 30 de noviembre, la Cátedra organizó junto a la *Cátedra Microsoft Universitat de València Privacitat & Transformació Digital*, un seminario en el Centro de Estudios Políticos y Constitucionales de Madrid. El objetivo fundamental de la actividad era fomentar un debate entre expertos del país con el objetivo de valorar si el marco normativo actual era adecuado para garantizar la efectiva tutela de los derechos de los menores con relación a la Inteligencia Artificial, en particular a raíz de la problemática surgida con ocasión de la manipulación de imágenes de menores.

El evento contó con destacados expertos del ámbito académico, profesional e institucional. En concreto, contó con participación de la judicatura, la fiscalía, abogacía, empresa y universidad. A partir de las conclusiones obtenidas con este primer debate se plantearán futuras actividades que, en su caso, pudieran encaminarse a formular una propuesta de reforma en el marco jurídico vigente en España.



**La generación de imágenes de menores mediante IA. Problemas, retos y propuestas.**

**Objetivo:** Generar un **espacio de debate** para valorar si el marco normativo actual es adecuado o, por el contrario, resultan imprescindible impulsar **nuevos retos** que garanticen de manera más eficaz los **derechos y libertades de menores**.

**Ponentes:** **Mayte Salvador Crespo** (Centro de Estudios Políticos y Constitucionales) / **Alfonso Peralta Gutiérrez** (Magistrado) / **Elvira de la Fuente Tejada** (Fiscal) / **Julián Prieto Hiergueta** (Agencia Española de Protección de Datos) / **Javier Puyol Montero** (Abogado) / **Ricard Martínez Martínez** (Director de la Cátedra Microsoft sobre Privacidad y Transformación Digital de la Universidad de Valencia) / **Julián Valero Torrijos** (Director de la Cátedra Fundación Integra sobre Identidad y Derechos Digitales de la Universidad de Murcia)

**Organiza:**  
Cátedra Microsoft  
Universitat de València  
**Privacitat & Transformació Digital**  
**idd** | Identidad y Derechos Digitales  
Cátedra Fundación Integra

**Colabora:**  
CENTRO DE ESTUDIOS POLÍTICOS Y CONSTITUCIONALES  
30 de Noviembre de 2023, de 13h a 16:30h  
Centro de Estudios Políticos y Constitucionales

## Congreso: “*Inteligencia Artificial en la Abogacía*”

Los días 30 de noviembre y 1 de diciembre se celebró el congreso iABOGATEC 2.0 organizado por el Ilustre Colegio de Abogados de Murcia, que contó con la Cátedra entre las entidades patrocinadoras.



El Director de la Cátedra participó en la mesa redonda sobre el impacto en los derechos fundamentales. Analizó la caracterización general del entorno digital para, a continuación, identificar algunos de los principales desafíos que suscita la IA en el ejercicio de la abogacía desde la perspectiva de algunos derechos fundamentales.

La información relativa al evento se encuentra accesible en <https://iabogatec.es/> En el mismo participaron 180 personas, que pudieron seguir el evento presencialmente y a través de Internet.

### **Seminario: “Inteligencia Artificial y Contratación Pública”**

Tan solo unos días después de publicarse el acuerdo para la aprobación de un Reglamento europeo sobre Inteligencia Artificial, el 19 de diciembre la Cátedra colaboró en la organización este seminario en colaboración con el proyecto de investigación DIGITAPIA, un proyecto en el que participan equipos de investigación integrados en distintas universidades españolas. En particular, el objetivo de este seminario consistió en reflexionar acerca de la posible/necesaria adaptación de la regulación sobre contratación pública. La actividad, en la que se inscribieron 174 personas, pudo seguirse tanto

presencialmente en el Salón de Grados de la Facultad de Derecho como, asimismo, a través de tv.um.es.



Toda la información relativa al evento se encuentra en <https://eventos.um.es/106846/detail/licitacion-y-ejecucion-de-los-contratos-publicos-el-impacto-de-la-inteligencia-artificial.html> Las intervenciones están disponibles en: <https://tv.um.es/video?id=148288&cod=a1b1c2d06>